أحل أسئلة
 كتاب النحو والصرف
 الثاني الثانوي
هذا جواب التدريب الثالث ص 17 

1- الفعل : ليس اسمه : المصدر المؤول ( أن تولوا ) نوع الفعل : جامد
2- الفعل : ظل اسمه : وجهه نوع الفعل : كامل التصرف
3- الفعل : يصبح اسمه : الطير نوع الفعل : كامل التصرف
4- الفعل : يصير اسمه : البرتقال نوع الفعل : كامل التصرف
5- الفعل : لايزال اسمه : السلام نوع الفعل : ناقص التصرف
6- الفعل : كن اسمه : ضمير مستتر تقديره أنت نوع الفعل : كامل التصرف
الفعل : يكن اسمه : غيرك نوع الفعل : كامل التصرف 
7- الفعل : أضحى اسمه : ضمير مستتر تقديره هو نوع الفعل : كامل التصرف 
8- الفعل : ما دمت اسمه : التاء الضمير المتصل نوع الفعل : جامد
9- الفعل : بت اسمه : ضمير مستتر تقديره أنت نوع الفعل : كامل التصرف 
الفعل : أصبح اسمه : ضمير مستتر تقديره أنت نوع الفعل : كامل التصرف
10 - الفعل : ما فتئ اسمه : الاستعمار نوع الفعل : ناقص التصرف
11 -الفعل : ما انفكت اسمه : جهود نوع الفعل : ناقص التصرف
12- الفعل : ما برحت اسمه : الصناعة نوع الفعل : ناقص التصرف
ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

جواب التدريب الرابع ص17

1- خبر الفعل الناسخ : يصدق. نوعه : جملة فعلية في محل نصب خبر لا يزال .
2- خبر الفعل الناسخ :في شبابها. نوعه : شبه جملة ( جار ومجرور ) في محل نصب خبر صار.
3- خبر الفعل الناسخ : عند حسن الظن به. نوعه : شبه جملة ( ظرف ) في محل نصب خبر يظل.
خبر الفعل الناسخ : متمسكًا. نوعه : مفرد. خبر ما دام منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .
4- خبر الفعل الناسخ : عاقبته وخيمة. نوعه : جملة اسمية في محل نصب خبر أضحى.
5- خبر الفعل الناسخ : في عون العبد . نوعه : شبه جملة ( جار ومجرور ) في محل نصب خبر كان.
خبر الفعل الناسخ : في عون أخيه. نوعه : شبه جملة ( جار ومجرور ) في محل نصب خبر ما دام.
6- خبر الفعل الناسخ : يكيدون. نوعه : جملة فعلية في محل نصب خبر أصبح.
7- خبر الفعل الناسخ : أبناؤه كثيرون . نوعه : جملة اسمية في محل نصب خبر ما برح .
8- خبر الفعل الناسخ : كريم . نوعه : مفرد خبر ما زال منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .
ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

التمرين الخامس ص18

- لازالت حوادث المرور زائدةً بسبب التهور وقلة الوعي.
- أحب الطالب مادام مهذبَ الخلق.
- ظلت السماء ممطرةً طوال النهار.
- صارت الشجرة ناضجةَ الثمار.
- بات الشاعر مناجيًا نجوم الليل.
- مافتئ المسلم محبًا للخير ماعمر قلبه بالإيمان.
- مابرح المجد ساهرًا في طلب العلا.
التمرين السادس ص18

- مابرح المجدون ساهرين في طلب العلا.
- ما انفكت المؤمنات ملتزمات بحجابهن.
- كان أبوك يعلمك القرآن.
- صار التلميذان مجتهدين.
- أخوك كان مجتهدا - كن عونا لأخيك على طاعة الله .
ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

حل أسئلة الموضوع الثاني ( استعمال كان وأخواتها تامة ) 

السؤال الأول 
أ - أمسينا : نا ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل
كان ما 
ما : اسم موصول مبني على السكون في مل رفع فاعل
ظل القصف 
القصف : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره 
صارت الأخبار
الأخبار : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره 
يبرح : فاعله ضمير مستتر جوازًا تقديره هو 
ما دام العدو
العدو : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره 
كانت أيامنا 
أيامنا : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره وهو مضاف و ( نا ) ضمير متصل مبني على السكون في محل جر بالإضافة
أصبحنا : نا ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل
نضحي : فاعله ضمير مستتر وجوبًا تقديره نحن
أضحينا 
نا : ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل
نمسي : فاعله ضمير مستتر وجوبًا تقديره نحن
صار إلى القاضي 
فاعله ضمير مستتر جوازًا تقديره هو
كان الذي 
الذي : اسم موصول مبني على السكون في محل رفع فاعل
يكون : فاعله ضمير مستتر جوازًا تقديره هو
أصبحنا 
نا : ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل
أمسينا 
نا : ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل
كان ما : اسم موصول مبني على السكون في محل رفع فاعل
كان فاعله ضمير مستتر جوازًا تقديره هو
أمسيت : التاء المتحركة ضمير متصل مبني على الضم في محل رفع فاعل

ب - كان لطيفًا 
اسمها ضمير مستتر جوازًا تقديره هو
خبرها لطيفا

ج - اسم موصول 

د - 
لم : حرف نفي وجزم وقلب مبني على السكون لا محل له من الإعراب 
يبرح فعل مضارع مجزوم بـ ( لم ) وعلامة جزمه السكون والفاعل ضمير مستتر جوازًا تقديره هو
كتب فعل ماض مبني على الفتح الظاهر لا محل له من الإعراب والفاعل ضمير مستتر جوازًا تقديره هو 
لنا 
اللام حرف جر مبني على الفتح لا محل له من الإعراب و ( نا ) ضمير متصل مبني على السكون في محل جر اسم مجرور والجار والمجرور متعلقان بالفعل ( كتب ) 
النصر : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره 
المؤزر نعت منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره 
هبطت : فعل ماض مبني على الفتح الظاهر لا محل له من الإعراب والتاء تاء التأنيث حرف مبني على السكون لا محل له من الإعراب والفاعل ضمير مستتر جوازًا تقديره هي
ـــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
وهذه إجابة التدريب الثاني ص 22

1- الفعل : كان تام . معناه : وُجِدَ .
2- الفعل : ما انفك ناقص . معناه :الاستمرار .
3- الفعل : لا تدوم تام . معناه : لا تبقى .
4- الفعل : صار ناقص . معناه : التحويل.
5- الفعل : كان تام ، لم يكن تامة . معناه : يوجد .
6- الفعل : صار تام . معناه : الانتقال .
الفعل : كانت ناقصة . معناه : ربط الخبر بالمبتدأ في الماضي .
7- الفعل : أضحى ناقصة . معناه : اتصاف الخبر بالمبتدأ في الضحى .
8- الفعل : ما برحه تام . معناه : لم غادره .
9- الفعل : كان ناقصة . معناه : ربط الخبر بالمبتدأ في الماضي .
10- الفعل : يكون تام . معناه : يوجد.
11- الفعل : لا أبرح تام . معناه : لا أغادر .
12- الفعل : أضحت ناقصة . معناه : اتصاف الخبر بالمبتدأ في الضحى .
13- الفعل : أمسيت تام . معناه : دخلت في وقت المساء .
الفعل : أصبحت تام . معناه : دخلت في وقت الصباح .
14- الفعل : يمسي تام . معناه : يدخل في وقت المساء .
الفعل : يصبح تام . معناه : يدخل في وقت الصباح .
ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ

التدريب الثالث ص 23

1 – تكون / فتنة : فاعل مرفوع علامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره
يكون / الدين : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة ويصح اعتبار يكون ناقصة والدين : اسمها مرفوع علامة رفعه الضمة الظاهرة
2- سرنا / أصبحنا نا : ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل ( أصبح ، أمسى)
3 – مابرح / البرد: اسمها مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره
4 – ماأصبحتِ ، ماأمسيتِ ( تِ) : ضمير متصل مبني على الكسر في محل رفع فاعل (أصبح،أمسى)
5 – يصير / العدو : اسم يصير مرفوع علامة رفعه الضمة الظاهرة 
6- أصبحتَ / (تَ) : ضمير متصل مبني على الفتح في محل رفع اسم أصبح
7- كان / الأحنف : اسم كان مرفوع علامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره
لاتزال / العرب : اسم لاتزال مرفوع علامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره

8 – لاتبرح / اسمها ضمير مستتر جوازا تقديره أنت
9 – تصير / أمور : فاعل مرفوع علامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره
وهذه محاولة لحل التدريب الرابع ص 23
أرجو أن تكون الإجابة صائبة 

الجملة الأول : انقطع المطر فكان الجفاف .
الجملة الثاني : استغفر ربك إذا أصبحت وإذا أمسيت .
الجملة الثالث : لو ظل محمد في بيته لزرته .
الجملة الرابعة : حاولت فك العقدة فما انفكت .
الجملة الخامسة : لن أبرح مكاني حتى تعود .
الجملة السادسة : أصلحت سلك الكهرباء فصار النور .
الجملة السابعة : إذا أضحيت فاذهب إلى السوق .
الجملة الثامنة : سأبيت هذا المساء في موقع العمل .
الجملة التاسعة : الحياة لا تدوم لأحد .

جواب التدريب الخامس ص 23

أ – نحن أمة تنظر إلى ماضيها العريق لنأخذ العبرة والعظة ولكننا لا نتكل عليها في بناء المستقبل .
ب – كان : ناقصة . السبب : لم تكتف بمرفوعها واحتاجت للخبر .

جواب التدريب السادس ص 23-24

1 – وإن : الواو بحسب ما قبلها .
إن : أداة شرط جازمة .
كان : فعل ماضٍ تام مبني على الفتح في محل جزم فعل الشرط .
ذو : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه من الأسماء الخمسة وهو مضاف .
عسرة : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره .
فنظرة : الفاء / واقعة لجواب الشرط .
نظرة : خبر مرفوع بالضمة لمبتدأ محذوف وجوبًا تقديره : النظر أو الواجب . 
إلى : حرف جر مبني على السكون لا محل له من الإعراب .
ميسرة : اسم مجرور بإلى وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره ، والجملة الاسمية في محل جزم جواب الشرط .

2 - أصبحنا : أصبح / فعل ماضٍ مبني على السكون لإتصاله بضمير رفع ، ونا : ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل .
وأصبح : الواو / حرف عطف ، أصبح / فعل ماضٍ ناسخ .
الملك : اسم أصبح مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .
لله : اللام / حرف جر مبني على الكسر ، لفظ الجلالة : اسم مجرور باللام وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره ، وشبه الجملة 
من الجار والمجرور في محل نصب خبر أصبح .
الواحد : نعت مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره .
القهار : نعت مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره .

السؤال السابع
إذا كنت في كل الأمور معاتبًا # صديقك لم تلق الذي لا تعاتبه 

إذا : اسم شرط غير جازم ظرف لما يستقبل من الزمان خافض لشرطه منصوب بجوابه مبني على السكون في محل نصب مفعول فيه . 
كنت : فعل الشرط فعل ماض ناسخ مبني على السكون لاتصاله بضمير الرفع المتحرك ، والتاء ضمير متصل مبني على الفتح في محل رفع اسم " كان " وجملة ( كنت ) في محل جر مضاف إليه 
في : حرف جر مبني على السكون لا محل له من الإعراب
كل : اسم مجرور بـ ( في ) وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره وهو مضاف 
الأمور : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره والجار والمجرور متعلقان بـ ( معاتبًا )
معاتبًأ : خبر ( كان ) منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره وفاعله ضمير مستتر وجوبًا تقديره ( أنت ) 
صديقك : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره وهو مضاف والكاف ضمير متصل مبني على الفتح في محل جر بالإضافة 
لم : حرف نفي وجزم وقلب مبني على السكون لا محل له من الإعراب 
تلق : فعل مضارع مجزوم بـ ( لم ) وعلامة جزمه حذف حرف العلة والفاعل ضمير مستتر وجوبًا تقديره ( أنت ) وجملة ( تلق ) لا محل لها من الإعراب لأنها واقعة جواب شرط لاسم شرط غير جازم
الذي : اسم موصول مبني على السكون في محل نصب مفعول به 
لا : حرف نفي مبني على السكون لا محل له من الإعراب 
تعاتبه : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره والفاعل ضمير مستتر وجوبًأ تقديره ( أنت ) والهاء ضمير متصل مبني على الضم المقدر للضرورة الشعرية في محل نصب مفعول به وجملة ( تعاتبه ) لا محل لها من الإعراب لأنها صلة موصول وجملة أسلوب الشرط لا محل لها من الإعراب لأنها ابتدائية
تابع السؤال السابع 

فعش واحدًا أو صل أخاك فإنه # مقارف ذنب مرة ومجانبه 

الفاء : حرف استئناف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب 
عش : فعل أمر مبني على السكون والفاعل ضمير مستتر وجوبًا تقديره ( أنت ) وجملة ( عش ) لا محل لها من الإعراب لأنها استئنافية
واحدًا : حال منصوبة وعلامة نصبها الفتحة الظاهة في آخرها 
أو : حرف عطف مبني على السكون لا محل له من الإعراب 
صل : فعل أمر مبني على السكون والفاعل ضمير مستتر وجوبًا تقديره ( أنت ) وجملة ( صل ) لا محل لها من الإعراب لأنها معطوفة على جملة ( عش ) 
أخاك : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الألف لأنه من الأسماء الخمسة وهو مضاف والكاف ضمير متصل مبني على الفتح في محل جر بالإضافة 
فإنَّه : الفاء حرف استئناف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب
إنَّ : حرف توكيد ونصب مبني على الفتح لا محل له من الإعراب والهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل نصب اسم ( إنَّ )
مقارف : خبر ( إنَّ ) مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره وهو مضاف 
ذنب : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهة في آخره 
مرة : ظرف زمان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره 
أو نائب عن المفعول المطلق منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره 
ومجانبه 
الواو : حرف عطف مبني عى الفتح لا محل له من الإعراب
مجانبه : معطوف مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهة في آخره وهو مضاف والهاء ضمير متصل مبني على الضم المقدر للضرورة الشعرية في محل جر بالإضافة وجملة ( إنه مقارف ذنب ..... ) استئنافية لا محل لها من الإعرب
حل أسئلة الموضوع الثالث 
المواضع التي يجب فيها كسر همزة ( إنّ )

السؤال الأول

1 - لأنها وقعت في ابتداء الكلام 
الاسم هو الضمير المتصل ( نا ) في ( إنا ) والخبر هو الجملة الفعلية ( إعطيناك )

2- لأنها وقعت في صدر جملة جواب القسم 
الاسم ( سعيكم ) والخبر ( شتى )

3 – لأنها وقعت بعد قول
الاسم الضمير المتصل ( الياء ) في ( إني ) والخبر ( متوفيك )

4 – لأنها وقعت في ابتداء الكلام 
الاسم ( أصحاب ) والخبر ( فاكهون )

5 – لأنه وقعت بعد قول
الاسم الضمير المتصل ( الياء ) في ( إني ) والخبر ( خالق )

6 - لأنها وقعت في صدر جملة جواب القسم
الاسم الضمير المتصل الهاء في ( إنه ) والخبر ( قول )

7 – لأنها وقعت بعد ( كلا )
الاسم ( كتاب ) الخبر شبه الجملة متعلق بخبر محذوف تقديره ( كائن أو مستقر ) أو نقول الخبر هو الجار والمجرور ( في عليين ) وهذا أسهل للطلاب والأول أصح 

8 - لأنها وقعت بعد ( ألا )
الاسم ( حزب ) والخبر ( المفلحون ) أو الخبر الجملة الاسمية ( هم المفلحون )

9 - لأنها وقعت بعد ( كلا )
الاسم الضمير المتصل ( ها ) في ( إنها ) والخبر ( تذكرة )

10 – لأنها وقعت بعد قول 
الاسم ( الأمر ) والخبر شبه الجملة متعلق بخبر محذوف تقديره ( كائن أو مستقر ) أو نقول الخبر هو الجار والمجرور ( لله ) وهذا أسهل للطلاب والأول أصح 

11 – لأنها وقعت في ابتداء الكلام 
الاسم ( الذين ) والخبر جملة ( لن يضروا )

12 - لأنها وقعت في صدر جملة جواب القسم
الاسم الضمير المتصل الكاف في ( إنك ) الخبر شبه الجملة متعلق بخبر محذوف تقديره ( كائن أو مستقر ) أو نقول الخبر هو الجار والمجرور ( لمن المرسلين ) وهذا أسهل للطلاب والأول أصح 
13 - أ - لأنها وقعت بعد ( ألا )
الاسم الضمير المتصل ( هم ) والخبر جملة ( يقولون )

ب – لأنها وقعت في صدر الجملة الحالية
الاسم الضمير المتصل ( هم ) والخبر ( كاذبون )

جواب التدريب الثاني ص 28
1- لأنها وقعت في أول الكلام .
2- لأنها جاءت في صدر جملة الصلة .
3- لأنها جاءت بعد ألا الاستفتاحية .
4- لأنها جاءت بعد حيث .
5- لأنها جاءت في صدر الجملة الحالية .
6- لأنها جاءت بعد كلا .
7- لأنها جاءت بعد إذ .

جواب التدريب الثالث ص 28
1-ألا إن الله يبعث من في القبور . السبب : لأنها وقعت بعد ألا .
2-جاء من إنه لكريم . السبب : لأنها وقعت في صدر جملة الصلة .
3-إن الله غفورٌ رحيم . السبب : لأنها جاءت ف بداية الكلام .
4-أقول دائمًا إنك لصادق . السبب : لأنها جاءت بعد القول .
5-نجحت إذ إني مذاكر . السبب : لأنها جاءت بعد إذ .
6-خرجت للعمل وإنَّ السماءَ ملبدةٌ بالغيومِ . السبب : لأنها وقعت في صدر الجملة الحالية .

جواب التدريب الرابع ص 28
1-إن ربك سريع العقاب .
2-والعصر إن الإنسان لفي خسر .
3-ألا إن السماء لا تمطر ذهبًا .
4-كلا إن أخاك لم يحضر .
5-تفوقت إذ إن المستقبل باهر .
6-أخلصت بالعمل حيث إنه شرف لكل مواطن .
7-ذهبت إلى المدرسة وإن المطر ينهمر .
8-رأيت من الخير ما إن النفس لتطمئن .

جواب التدريب الخامس ص 29
1-إن الصدقَ خلقٌ إسلاميٌ نبيل .
2-إن أخاك ذو خلقٍ حسنٍ .
3-إن العينين نورٌ أنعم اللهُ به علينا .
4-إن الصادقين محبوبون بين زملائهم .
5-إن الحسناتِ تمحو السيِّئات .
6-إن المخدراتِ شرُّها مستطير .

جواب التدريب السادس ص 29
1-إن العلمَ مُهِمٌ في حياةِ المسلمِ .
2-ليت الآمالَ تتحقق .
3-كأن الهلالَ منجلٌ من فضةٍ .
4-لعل اليسرَ يتلو العسر .

حل السؤال السابع 

" إن ربك سريع العقاب وإنه لغفور رحيم "

إنَّ : حرف توكيد ونصب مبني على الفتح لا محل له من الإعراب
ربك : اسم ( إنَّ ) منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره وهو مضاف والكاف ضمير متصل مبني عى الفتح في محل جر بالإضافة 
سريع : خبر ( إنَّ ) مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره وهو مضاف 
العقاب : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره والجملة لا محل لها من الإعراب لأنها ابتدائية
وإنَّه 
الواو : حرف عطف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب 
إنّ : حرف توكيد ونصب مبني على الفتح لا محل له من الإعراب والهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل نصب اسم ( إنَّ )
لغفور 
اللام : هي اللام المزحلقة حرف توكيد مبني على الفتح لا محل له من الإعراب 
غفور : خبر ( إنَّ ) مرفوع وعلامة رفعه اضمة الظاهرة عى آخره 
رحيم : خبر ثان مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره والجملة معطوفة على جملة ( إن ربك سريع العقاب ) لا محل لها من الإعراب
إجابة التدريب الثامن ص 30
1- قال تعالى : { إن مثل عيسى عند الله كمثل ءادم خلقه من تراب } . آل عمران 59
الإعراب :
إنَّ : حرف توكيد ونصب مبني عى الفتح لا محل له من الإعراب.
مثل : اسم ( إن ) منصوب وعلامة نصبة الفتحة الظاهرة في آخره وهو مضاف .
عيسى : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الفتحة المقدرة على الألف لأنه ممنوع من الصرف منع من ظهورها التعذر .
عند : ظرف مكان منصوب على الظرفية المكانية وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره وهو مضاف .
الله : لفظ الجلالة مضاف إليه مجرور للتعظيم وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره .
كمثل : الكاف : حرف جر دال على التشبيه على الفتح لا محل من الإعراب 
مثل : اسم مجرور بالكاف مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره وهو مضاف .
آدم : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الفتحة نيابة عن الكسرة لأنه ممنوع من الصرف والجار والمجرور متعلقان بخبر ( إنَّ ) وجملة ( إن مثل عيسى ....) لا محل لها من الإعراب لأنها ابتدائية
إعراب الفقرة الثانية من التدريب الثامن ص 30
وهو بيت للشاعر كعبُ بن زهير :
إن الرسول لنور يستضاء به *** مهند من سيوف الله مسلول
إن : حرف ناسخ مبني على الفتح لامحل له من الإعراب

الرسول: اسم إن منصوب علامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره

لنور : اللام المزحلقة حرف مبني على الفتح لامحل لها من الإعراب

نور خبر إن مرفوع علامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره

يستضاء: فعل مضارع مبني لمالم يسم فاعله مرفوع علامة رفعه الضمة الظاهرة 

به : الباء حرف جر مبني على الكسر لامحل له من الإعراب والهاء ضمير متصل مبني على الكسر في محل جر بحرف الجر وشبه الجملة من الجار والمجرور في محل رفع نائب فاعل 

والجملة الفعلية في محل رفع صفة (نور)

مهند : خبر ثان لإن مرفوع علامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره 
أو
خبر لمبتدأ محذوف تقديره هو

مسلول : نعت مرفوع علامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره
والجملة (إن الرسول لنور يستضاء به مهند من سيوف الله مسلول ) لامحل لها من الإعراب استئنافية (باعتبار الأبيات السابقة في القصيدة)

حل أسئلة الموضوع الرابع مواضع فتح همزة ( إنَّ )

السؤال الأول 

أتظنون أن الكلب لأنها وقعت هي ومعمولاها في تأويل مصدر يعرب مفعولًا به والتقدير ( أتظنون إثبات الكلب )

نشك أنه نسي لأنها وقعت هي ومعمولاها في تأويل مصدر يعرب مفعولًا به والتقدير ( نشك نسيان الكلب )

يستبين أنه فرح لأنها وقعت هي ومعمولاها في تأويل مصدر يعرب فاعلًا والتقدير ( يستبين فرح الكلب )

سروره أني ظننت لأنها وقعت هي ومعمولاها في تأويل مصدر يعرب فاعلًا والتقدير ( ظني )

ظننت أنه جن لأنها وقعت هي ومعمولاها في تأويل مصدر يعرب مفعولًا به سد مسد مفعولي ( ظن ) والتقدير ( جنونه )

السؤال الثاني 

1 - لأنها وقعت هي ومعمولاها في تأويل مصدر يعرب اسمًا مجرورًا 
2 -لأنها وقعت هي ومعمولاها في تأويل مصدر يعرب مفعولًا به 
3 - لأنها وقعت هي ومعمولاها في تأويل مصدر يعرب مفعولًا به 
4 - أ - لأنها وقعت هي ومعمولاها في تأويل مصدر يعرب مفعولًا به 
ب - لأنها وقعت هي ومعمولاها في تأويل مصدر يعرب معطوفً على منصوب ( مفعول به ) 
5 - لأنها وقعت هي ومعمولاها في تأويل مصدر يعرب اسمًا مجرورًا 
6 - لأنها وقعت هي ومعمولاها في تأويل مصدر يعرب اسمًا لحرف ناسخ ( مبتدأ في الأصل ) 
7 - لأنها وقعت هي ومعمولاها في تأويل مصدر يعرب مفعولًا به 
8 - لأنها وقعت هي ومعمولاها في تأويل مصدر يعرب مفعولًا به 
9 - لأنها وقعت هي ومعمولاها في تأويل مصدر يعرب مفعولًا به 
10 - لأنها وقعت هي ومعمولاها في تأويل مصدر يعرب معطوفًا على مجرور
11 - لأنها وقعت هي ومعمولاها في تأويل مصدر يعرب خبرًا 
12 - لأنها وقعت هي ومعمولاها في تأويل مصدر يعرب معطوفًا على مجرور
السؤال الثالث

1 - ( وأنك أحمق )لأنها وقعت هي ومعمولاها في تأويل مصدر يعرب معطوفًا على مرفوع 
2 - 
أيسرك
الهمزة : حرف استفهام مبني على الفتح لا محل له من الإعرب 
يسرك : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره والكاف ضمير متصل مبني على الفتح في محل نصب مفعول به
أن حرف مصدر ونصب مبني على السكون لا محل له من الإعراب 
يكون : فعل مضارع تام منصوب وعلامة نصبه الفحة الظاهرة في آخره والمصدر المؤول ( أن يكون ) في محل رفع فاعل لـ ( يسرك )
لك : اللام حرف جر مبني على الفتح لا محل له من الإعراب والكاف ضمير متصل مبني على الفتح في محل جر اسم مجرور والجار والمجرور متعلقان بالفعل ( يكون )
مئة : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره وهو مضاف 
ألف : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره وهو مضاف 
درهم : مضاف إليه مجرور وعلامة جره اكسرة الظاهرة في آخره وهو مضاف 
جناية : مفعول مطلق منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره
تذهب : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره والفاعل ضمير مستتر جوازًا تقديره ( هي ) والجملة الفعلية في محل نصب نعت لـ ( جناية )
مالي : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة المقدرة على ما قبل ياء المتكلم منع من ظهورها اشتغال المحل بحركة المناسبة وهو مضاف وياء المتكلم ضمير متصل مبني على السكون في محل جر مضاف إليه
أثر ما الزائدة على ( إن ) وأخواتها
حل التمرين 1 ص 39
ــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــــ
موضع الحرف 
كأنما الناس
إنما الأعمال
إنما لكل امرئ
أنما ينجح
كأنما يفكر 
لعلما يشفى
لكنمااتسخت [ غير عاملة ]

اتصلت بما الزائدة فكفتها عن العمل 

إن الإنسان 
كأن زئير
لكن صبر
لعل الله 
أنك مجتهد 
[عاملة ]ُ 
تجردت عن ما ازائدة فلم يزل اختصاصها بالجملة الاسمية وبقي عملها
ليتما الحياة 

[ يجوز إعمالها وإهمالها ] اتصلت بما الزائدة فجاز فيها الإعمال والإهمال وبقيت مختصة بالجملة الاسمية
التدريب الرابع

1*نتذاكر يوم الدار.
*كانت ليلة ظلماء (تامة)
ليلة : فاعل مرفوع علامة رفعه الضمة الظاهرة.
كنت نعسان (ناقصة)
التاء ضمير متصل مبني على الضم في محل رفع اسم كان
*فقال سليمان: إني سمعت
كسرت همزة إن لأنها بعد القول 
*أنك أحمق - فتحت همزة أن لأنها مع معمولها تؤول بمصدرفي محل نصب خبر كان 
وأنك لاتذهب إلا راكبا – فتحت همزة أن لأنها مع معمولها تؤول بمصدرفي محل نصب معطوف على مصدر له محل من الإعراب (خبركان)

2 – إني سمعت
إن : حرف ناسخ مصدري مبني على الفتح المقدر لانشغال المحل بالحركة المناسبة لياء المتكلم (الكسرة) 
والياء ياء المتكلم ضمير متصل مبني على السكون في محل نصب اسم إن 
سمعت: فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بالتاء 
والتاء للمتكلم تاء الرفع ضمير متصل مبني على الضم في محل رفع فاعل
والجملة الفعلية في محل رفع خبر إن والجملة الاسمية (إن واسمها وخبرها) في محل نصب مقول القول 

أن يشيع ما داربيننا 
أن : حرف نصب وتوكيد مبني على السكون لامحل له من الإعراب
يشيع : فعل مضارع منصوب بأن علامة نصبه الفتحة الظاهرة 
ما : اسم موصول مبني على السكون في محل رفع فاعل
دار : فعل ماض مبني على الفتح والفاعل ضمير مستتر جوازا تقديره هو
بيننا : بين ظرف مكان مبني على الفتح وهو مضاف والنا ضمير متصل مبني على السكون في محل جر بالإضافة وشبه الجملة متعلقة بدار والجملة الفعلية دار بيننا صلة الموصول لامحل لها من الإعراب 
والمصدر المؤول (أن يشيع مادار بيننا) في محل نصب مفعول به لفعل خاف 

في السجن جماعة الأدباء
في : حرف جر مبني على السكون لامحل له من الإعراب
السجن : اسم مجرور بفي علامة جره الكسرة الظاهرة في آخره 
وشبه الجمل متعلق بمحذوف خبر تقديره كائن أو موجود
جماعة : مبتدأ مؤخر مرفوع علامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره وهو مضاف
الأدباء : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره
والجملة من المبتدأ والخبر في محل مقول القول 

لاتذهب إلى دارك إلا راكبا 
لا : نافية حرف مبني على السكون لامحل له من الإعراب 
تذهب : فعل مضارع مرفوع علامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره والفاعل ضمير مستتر وجوبا تقديره أنت 
إلى : حرف جر مبني على السكون لامحل له من الإعراب
دارك: : اسم مجرور بإلى علامة جره الكسرة الظاهرة في آخره وهو مضاف وكاف الخطاب ضمير متصل مبني على الفتح في محل جر مضاف إليه
إلا : أداة استثناء ملغاة لاعمل لها إلا الحصر حرف مبني على السكون لامحل له من الإعراب 
راكبا : حال منصوبة علامة نصبها الفتحة الظاهرة على آخرها
والجملة الفعلية في محل نصب خبر أن 

مقابر : اسم مجرور بمن علامة جره الفتحة لأنه ممنوع من الصرف (صيغة منتهى الجموع) الظاهرة على آخره
التدريب الخامس
1- بلغني نجاحك – فاعل مرفوع علامة رفعه الضمة
2- رأيت شدة الزحام– مفعول به منصوب علامة نصبه الفتحة
3- وثقت من صدق التاجر – اسم مجرور بمن علامة جره الكسرة
4- من الخير لك إخلاصك في العمل – مبتدأ مرفوع علامة رفعه الضمة 
5- دعائي الله وحدة صفوف المسلمين – خبر مرفوع علامة رفعه الضمة 
6- سر عليا نجاحه – فاعل مرفوع علامة رفعه الضمة
التدريب السادس 

1- يؤلمني أن البائسين محتاجون
2- أخشى أن الأسد يفترسني
3- عجبت من أن القطار سريع
4- أعلن أن الحمى انتشرت 
5- علمت أن الدواء مفيد
6- فرحت بأن الدارجميلة
7- عجبت من أن الثعلب محتال
8- أدهشني أن الجمل صبور
9- سر التلميذ بأنه ناجح
10- أحزنني أنك تهمل
التدريب السابع
1- لأنها وقعت مع معموليها في تأويل مصدر في محل جر مضاف إليه
2- أنها وقعت مع معموليها في تأويل مصدر في محل رفع فاعل 
3- أنها وقعت مع معموليها في تأويل مصدر في محل رفع فاعل 
4- أنها وقعت مع معموليها في تأويل مصدر في محل نصب مفعول به
5- أنها وقعت مع معموليها في تأويل مصدر في محل جر بحرف الجر
6- أنها وقعت مع معموليها في تأويل مصدر في محل رفع نائب فاعل
السؤال الثامن

1 - ( بأنّ ) لأنّ ( أنّ ) ومعموليها وقعتا في تأويل مصدر يعرب اسمًا مجرورًا
2 - ( إنّ ) لأنها وقعت في ابتداء الكلام 
3 - ( إنّ ) لأنها وقعت بعد ( حيث )
4 - ( أنّ ) لأنّ ( أنّ ) ومعموليها وقعتا في تأويل مصدر يعرب مبتدأ 
5 - ( أنّ ) لأنّ ( أنّ ) ومعموليها وقعتا في تأويل مصدر يعرب فاعلًا 
6 - ( إن ) لأنها وقعت في بداية اكلام

التدريب التاسع 

* لعل أحد الأخوة أو الأخوات يشرح البيت 
الإعراب

أنه: أن حرف ناسخ مبني على الفتح لامحل له من الإعراب 
والهاء ضمير للغائب متصل مبني على الضم في محل نصب اسم إن
جواد: خبر أن مرفوع علامة رفعه الضمة الظاهرة 
والمصدر المؤول من أن واسمها وخبرها في محل جر مضاف إليه

ما: اسم موصول بمعنى الذي مبني على السكون في محل رفع فاعل
يسر: فعل مضارع مرفوع علامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره والفاعل ضمير مستتر تقديره هو يعود على ما 
صديقه : مفعول به منصوب علامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره وهو مضاف والهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل جر مضاف إليه
والجملة الفعلية صلة الموصول لامحل لها من الإعراب

فيه : في حرف جر مبني على السكون لامحل له من الإعراب والهاء ضمير متصل مبني على الكسر في محل جر بحرف الجر
وشبه الجملة متعلق بمحذوف خبر لـ ( أنّ ) مقدم تقديره كائن أو موجود
ما: اسم موصول بمعنى الذي مبني على السكون في محل نصب اسم لـ ( أنّ ) مؤخر

السؤال العاشر

1 - أنه لا يعصى ...........
لأنها وقعت مع معموليها في تأويل مصدر يعرب مبتدأ

2 - إني أكره..
لأنه وقعت بعد قول
أنك أخرت 
لأنها وقعت مع معموليها في تأويل مصدر يعرب خبرًا

3 - أني 
لأنها وقعت مع معموليها في تأويل مصدر يعرب مفعولًا به

4 - بأن الله
لأنها وقعت مع معموليها في تأويل مصدر يعرب اسمًا مجرورًا
وأن النار 
لأنها وقعت مع معموليها في تأويل مصدر يعرب معطوفًا على مجرور

5 - وإني لأنها وقعت في بداية الكلام

6 - أني في الأعادي
لأنها وقعت مع معموليها في تأويل مصدر يعرب خبرًا 
وأني إلى غر 
لأنها وقعت مع معموليها في تأويل مصدر يعرب معطوفًا على مرفوع

7 - أن المحب لأنها وقعت مع معموليها في تأويل مصدر يعرب مفعولًا به
وأن النأي 
لأنها وقعت مع معموليها في تأويل مصدر يعرب مبتدأ

8 - أني خطرت
لأنها وقعت مع معموليها في تأويل مصدر يعرب فاعلًا

9 - أنني بغيض
لأنها وقعت مع معموليها في تأويل مصدر يعرب فاعلًا

10 - إن خير الود
لأنها وقعت بعد ( ألا )

الإعراب
فليس يحبسه شح 
الفاء : حرف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب واقع في جواب الشرط 
ليس : فعل ماض ناقص ناسخ مبني على الفتح لا محل له من الإعراب
يحبسه : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره والفاعل ضمير مستتر تقديره ( هو ) والهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل نصب مفعول به وجملة ( ليس ) في محل جزم جواب الشرط لـ ( متى )
شح : اسم ( ليس ) مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره 


بأن وعد الله حق 
الباء : حرف جر مبني على الكسر لا محل له من الإعراب
أن : حرف توكيد ونصب وناسخ مبني على الفتح لا مل له من الإعراب
وعد : اسم ( أنّ ) منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره وهو مضاف 
الله : لفظ الجلالة مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره 
حق : خبر ( أنّ ) مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره والمصدر المؤول في محل جر اسم مجرور 

زعموا أن المحب إذ دنا يمل
زعموا : فعل ماض مبني على الضم لاتصاله بواو الجماعة لا محل له من الإعراب والواو ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل وجملة زعموا ) لا محل لها من الإعراب
أن : حرف توكيد ونصب وناسخ مبني على الفتح لا محل له من الإعراب
المحب : اسم ( أنّ ) منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره والمصدر المؤول في محل نصب مفعول به
إذا : اسم شرط غير جازم لما يستقبل من الزمان مبني على السكون في محل نصب على الظرفية الزمانية خافض لشرطه منصوب بجوابه وهو مضاف
دنا : فعل ماض مبني على الفتح المقدر منع من ظهوره التعذر والفاعل ضمير مستتر جوازًا تقديره ( هو ) وجملة ( دنا ) في محل جر بالإضافة
يمل : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره والفاعل ضمير مستتر جوازًًا تقديره ( هو ) وجملة ( يمل ) لا محل لها من الإعراب لأنها واقعة جواب شرط لاسم شرط غير جازم وأسلوب الشرط في محل رفع خبر لـ ( أنّ )

لقد زادني حبا لنفسي 
لقد : اللام حرف ابتداء مبني على الفتح لا محل له من الإعراب 
قد : حرف تحقيق مبني على السكون لا محل له من الإعراب
زادني : فعل ماض مبني على الفتح لا محل له من الإعراب والنون نون الوقاية حرف مبني على الكسر لا محل له من الإعراب وجملة ( زادني ) لا محل لها من الإعراب لأنها ابتدائية 
حبًا : تمييز منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره
لنفسي : للام حرف جر مبني على الكسر لا محل له من الإعراب
نفس : اسم مجرور باللام وعلامة جره الكسرة المقدرة على ما قبل ياء المتكلم وهو مضاف والياء ضمير متصل مبني على السكون وحـُرِّك بالفتح للضرورة الشعرية في محل جر مضاف إليه
إجابة التمرين الثاني :

1- إنما الأمطارُ غزيرةٌ (واجب الإهمال)
2- ليتما الجوُ معتدل / ليتما الجوَ معتدل (جائزالإهمال)
3- كأنما المعلمون آباء (واجب الإهمال)
4- ليتما الشبابُ يعود يوما / ليتما الشبابَ يعود يوما (جائز الإهمال)
5- شفي المريض ولكنما محتاجٌ إلى الراحة (واجب الإهمال)
6- ستعلم إنما الإهمالُ عاقبته وخيمة (واجب الإهمال)
7- لعلما أبوك بخير (واجب الإهمال)
8- ساءني أنما الحاضرون قليلون (واجب الإهمال)
إجابة التمرين الثالث :

1- إنما العلمُ نور (بالضم على آخر كلمة العلم)
2- ليتما الطالبَ يجتهد / ليتما الطالبُ يجتهد ( بالضم مرة والفتح مرة أخرى لأن العرب أجازت إعمال ليت عند اتصالها بـ (ما) الزائدة وأجازت إهمالها )
3- كأنما الهلالُ منجل من فضة (بالضم على آخر كلمة الهلال)
4- لعلما المريضُ يشفى (بالضم على آخر كلمة المريض)
5- أنا لا أداري ولكنما أوثرُ الصراحة (بالضم على آخر كلمة المريض)


السؤال الخامس

إنما تسود الأمم بالأخلاق

إنما : كافة ومكفوفة 
تسود : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره
الأمم : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره
بالأخلاق
الباء : حرف جر مبني على الكسر لا محل له من الإعراب
الأخلاق : اسم مجرور بالباء وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره والجملة لا محل لها من الإعراب لأنها ابتدائية
السؤال السادس

1 - إنما المؤمنون إخوة

إنما : كافة ومكفوفة 
المؤمنون : مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذكر سالم والنون بديل عن التنوين في الاسم المفرد
إخوة : خبر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره والجملة لا محل لها من الإعراب لأنها ابتدائية

2 - ألا ليتما هذا الحمام لنا 
ألا : حرف استفتاح مبني على السكون لا محل له من الإعراب
ليتما : كافة ومكفوفة 
هذا : اسم إشارة مبني على السكون في محل رفع مبتدأ 
الحمام : بدل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره ويجوز أن يكون عطف بيان مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره 
لنا : اللام حرف جر مبني على الفتح لا محل له من الإعراب و ( نا ) ضمير متصل مبني على السكون في محل جر اسم مجرور والجار والمجرور متعلقان بمحذوف تقديره ( كائن أو مستقر ) يعرب خبرًا 

ألا : حرف استفتاح مبني على السكون لا محل له من الإعراب
ليتما : ليت حرف تمنٍ ونصب ونسخ مبني على الفتح لا محل له من الإعراب و ( ما ) حرف زائد مبني على السكون لا محل له من الإعراب
هذا : اسم إشارة مبني على السكون في محل نصب اسم ( ليت ) 
الحمام : بدل منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره ويجوز أن يكون عطف بيان منصوب وعلامة نصبه الفتة الظاهرة في آخره 
لنا : اللام حرف جر مبني على الفتح لا محل له من الإعراب و ( نا ) ضمير متصل مبني على السكون في محل جر اسم مجرور والجار والمجرور متعلقان بمحذوف تقديره ( كائن أو مستقر ) يعرب خبرًا لـ ( ليت )

وجدت أنما صداقة

3 - وجدتُ : فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بضمير رفع متحرك والتاء ضمير متصل مبني على الضم في محل رفع فاعل 
أنما : كافة ومكفوفة
صداقة : مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره وهو مضاف

4 - ولكنما الأوفياء قليون
الواو : حرف استئناف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب
لكنما : كافة ومفوفة 
الأوفياء : مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره 
قليلون : خبر مرفوع وعلامة رفعه الواو لأنه جمع مذر سالم والنون بديلة عن التنوين في الاسم المفرد والجملة لا محل لها من الإعراب لأنها استئنافية
النافية للجنس
التمرين الأول

أ-
محاباة – مفرد
فضل– مفرد
بعيدا – شبيه بالمضاف
أسود – شبيه بالمضاف
غريب – مضاف

ب –
لا:لا النافية للجنس تعمل عمل (إن) حرف مبني على السكون لامحل له من الإعراب.
محاباة: اسم لا النافية للجنس مبني على الفتح لأنه مفرد.
في :حرف جر مبني على السكون لامحل من الإعراب.
الدين:اسم مجرور علامة جره الكسرة الظاهرة في آخره .
وشبه الجملة متعلق بمحذوف خبرلا النافية للجنس تقديره موجود أو كائن.
والجملة الاسمية ابتدائية لامحل لها من الإعراب.
سواسية : خبر مرفوع علامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره.
شأنا : تمييز منصوب علامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره.
غريب: اسم لا النافية للجنس منصوب علامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره وهو مضاف.
اللغة: مضاف إليه مجرور علامة جره الكسرة الظاهرة في آخره.
التمرين الثاني
1. لارجل في الدار.
2. لاكاذب بيننا.
3. لامهملا واجبه محمود.
4. لامجتهدا في درسه راسب.
5. لامال لدينا.
6. لاحق ضائع في الحياة.
التمرين الثالث

1. عاملة.
2. عاملة.
3. غير عاملة لأنه سبقها حرف جر.
4. عاملة.
5. غير عاملة لأنها دخلت على معرفة.
6. غير عاملة لأنها فصلت عن اسمها بفاصل.
7. عاملة.
8. غير عاملة لأنها دخلت على معرفة.
هذه إجابة التدريب الخامس ص 45
فأرجو أن أوفق في الإجابة 

أ – اسم لا مفرد ( لا منافق محبوب )
اسم لا مضاف ( لا طالب علم كسولٌ )
اسم لا شبيه بالمضاف ( لا متقنًا عملاً يضيع أجره )

ب – اسم لا مبني على الفتح ( لا لاعب كسول )
اسم لا مبني على الياء ( لا منافقين محبوبان )
اسم لا مبني على الكسر ( لا مخلصاتِ ضائع عملهن )

ج – خبر لا مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة ( لا طالب مهملٌ )
خبر لا مرفوع وعلامة رفعه الألف ( لا صادقين مكروهان )
خبر لا مرفوع وعلامة رفعه الواو ( لا مهملين ناجحون )

د – خبر لا جملة فعلية ( لا مؤمن يضيع أجره )
خبر لا جملة اسمية ( لا تقيًا غضبه سريع )
خبر لا شبه جملة ( لا مجاملة في العمل )

إجابة التدريب السادس ص45

1- لا: نافية للجنس تعمل عمل إن
تثريب: اسم لا النافية للجنس مبني على الفتح في محل نصب
عليكم: على حرف جر، والكاف: ضمير متصل مبني على الضم في محل جر، والميم للجمع. وشبه الجملة في محل رفع خبر (لا).
اليوم: ظرف زمان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.

2- لا: نافية للجنس تعمل عمل إن.
عاصياً: اسم (لا)شبيه بالمضاف منصوب وعلى نصبه الفتحة الظاهرة على آخره.
أباه: أبا: مفعول به لاسم الفاعل (عاصيا) منصوب وعلامة نصبه الألف لأنه من الأسماء الخمسة، وأبا مضاف والهاء : ضمير متصل مبني على الضم في محل جر بالإضافة.
موفق:خبر(لا) النافية للجنس مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره.

التمرين السابع : 
1- لا :نافية للجنس تعمل عمل الحروف الناسخة ، حرف مبني على السكون لامحل له من الإعراب 
خيل : اسم لا مبني على الفتح في محل نصب . 
عندك : ظرف مكان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره متعلق بمحذوف خبر " لا " تقديره " كائن " وهو مضاف والكاف ضمير متصل مبني في محل جر بالإضافة والجملة لامحل لها من الإعراب .
فليسعد : الفاء حرف استئناف مبني على الفتح لامحل له من الإعراب واللام لام الأمر حرف جازم مبني على السكون لامحل له من الإعراب . 
يسعد : فعل مضارع مجزوم بلام الأمر وعلامة جزمه السكون وحرك بالكسر لالتقاء الساكنين . 
وجملة فليسعد استئنافية لامحل له من الإعراب . 

2- يحشر : فعل مضارع مبني للمجهول مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره . 
الناس : نائب فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره ، والجملة الفعلية ابتدائية لامحل لها من الإعراب . 
لا : نافية للجنس تعمل عمل الحروف الناسخة ، حرف مبني على السكون لامحل له من الإعراب بنين : اسم لا مبني على الياء ؛ لأنه ملحق بجمع مذكر سالم في محل نصب ، وجملة " لابنين .. " في محل نصب حال من الناس . 
شؤون : فاعل مؤخر مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره
إجابة التدريب الثاني ص 49
1- علمتُ الإيمانَ سلاحَ المؤمن .
2- ألفيت التقى والورعَ خيرًا .
3- جعلتُ الماءَ ثلجًا .
4- صيرتُ الثلجَ ماءًا .
5- اتخذتُ العنبَ زبيبًا .
6- لا تظن مالَك سلاحًا في يديك فلا تعتمد عليه وحده .
7- رأيتُ المجدَ قريبًا من الدائب في طلبه .
8- حسبتُ الملحَ سكرًا
التدريب الثالث ص 50
تنصب ( رأى ، علم ) مفعولاً واحدًا إذا كانت رأى بمعنى ( أبصر وشاهد ) المثال : رأيتُ الجبالَ الشاهقة.
وأما علم فتنصب مفعولاً واحدًا إذا كانت بمعنى ( عرف ) المثال : دخل الطالبُ الاختبارَ لا يعلم شيئًا .

وتنصب ( رأى ) مفولين بشرط أن تأتي بمعنى ( عَلِمَ ) المثال : رأيتُ الحقَ واضحًا .
والفعل ( علم ) ينصب مفعولين بشرط أن يأتي بمعنى أدرك وأيقن . المثال : علمتُ الجبنَ خيانةً .


التدريب الخامس

1. نبيا / مفرد ، مباركا/ مفرد.
2. زيدت محبة / جملة فعلية
3. كالشمس /شبه جملة " جار ومجرور "
4. خير / مفرد.
5. أجشعها اللئام / جملة اسمية.
6. لاتنفع / جملة فعلية.
7. يجتنب المخازي / جملة فعلية .
8. صديقا / مفرد .
9. غائبة / مفرد.
التدريب السادس
أ / 
1 - وجدت الأدب زينة / وجد لليقين 
الأدب : مفعول به أول منصوب علامة نصبه الفتحة الظاهرة
زينة : مفعول به ثان منصوب علامة نصبه الفتحة الظاهرة

*********

2 - وجدت لمريضك / وجد بمعنى حزن
لمريضك : اللام حرف جر مبني على الكسر لامحل له من الإعراب
مريضك : اسم مجرور باللام علامة جره الكسرة الظاهرة وهو مضاف والكاف ضمير متصل مبني على الفتح في محل جر مضاف إليه

**********

3 - وجدت عليك / وجد بمعنى غضب 
عليك : حرف جر مبني على السكون لامحل له من الإعراب
والكاف ضمير متصل مبني على الفتح في محل جر بحرف الجر وشبه الجملة متعلق بـ(وجدت)


التمرين السابع : 

علمت : فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بضمير الرفع المتحرك ، والتاء ضمير متصل مبني على الضم في محل رفع فاعل . 
الخير : مفعول به أول منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره . 
حقيقة : مفعول به ثان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره . وجملة "علمت الخير... " ابتدائية لامحل لها من الإعراب . 

رأيت : فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بضمير الرفع المتحرك ، والتاء ضمير متصل مبني على الضم في محل رفع فاعل . 
العلم : مفعول به أول منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره . 
ينفع : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره ، والفاعل ضمير مستتر جوازا تقديره " هو " . 
أهله : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره ، وهو مضاف ، والهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل جر بالإضافة ، والجمله الفعلية في محل نصب مفعول به ثان لـ " رأيت "، وجملة " رأيت العلم ... " ابتدائية لامحل لها من الإعراب .

التمرين الثامن . 

1- أنَّ : حرف مصدري مشبه بالفعل ناسخ ينصب المبتدأ ويرفع الخبر مبني على الفتح لامحل له من الإعراب . 
الجبن : اسم " أن " منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره . 
حزم : خبر " أن " مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره ، والمصدر المؤول من " أن واسمها وخبرها " سد مسد مفعولي " يرى " . 


2- تزعميني : فعل مضارع فعل الشرط مجزوم وعلامة جزمه حذف النون لأنه من الأفعال الخمسة ، . والياء ضمير مبني على السكون في محل رفع فاعل والنون نون الوقاية حرف مبني لامحل له من الإعراب ، والياء ضمير مبني على السكون في محل نصب مفعول به أول . 
كنت : فعل ماض ناقص يرفع المبتدأ وينصب الخبر مبني على السكون لاتصاله بضمير الرفع المتحرك ، والتاء ضمير متصل مبني على الضم في محل رفع اسم " كان " 
أجهل : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره ، والفاعل ضمير مستتر وجوبا تقديره " أنا " وجملة " أجهل " في محل نصب خبر ، . 
فيكم : في : حرف جر مبني على السكون لامحل له من الإعراب ، والكاف ضمير متصل مبني على الضم في محل جر بحرف الجر والميم للجمع ، والجار والمجرور متعلقان بالفعل " أجهل " ومنهم من يعرب " كم " ضمير متصل مبني على السكون في محل جر بحرف الجر ، والأول أفضل . وجملة " كنت أجهل " في محل نصب مفعول به ثان لـ " تزعمين " . 


3- أن : حرف مصدري ونصب مبني على السكون لامحل له من الإعراب . 
يؤملوك : فعل مضارع منصوب بـ" أن وعلامة نصبه حذف النون لأنه من الأفعال الخمسة ، . والواو ضمير مبني على السكون في محل رفع فاعل والكاف ضمير مبني على الفتح في محل نصب مفعول به وجملة " يؤملوك " صلة المصدر الحرفي لامحل لها من الإعراب ، والمصدر المؤول من "أن والفعل " سد مسد مفعولي علموا " 
فجادوا : الفاء حرف استتئناف أو عاطفة مبني على الفتح لامحل له من الإعراب . 
جادوا : فعل ماض مبني على الضم لاتصاله بواو الجماعة والواو ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل ، والجملة الفعلية لامحل لها من الإعراب إن أعربنا " الفاء " استئنافية " أو معطوفة على جملة لامحل لها من الإعراب إن أعربنا " الفاء " عاطفة ". 

4- الوفاء : مفعول به أول منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره . 
فرضا : مفعول به ثان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

موضوع الفعل الماضي

التدريب الأول
1- جاء: علامة بنائه الفتح رأيت: علامة بنائه السكون لاتصاله بالتاء كان: علامة بنائه الفتح 
2- اشتروا: علامة بنائه الضم على الياء المحذوفة لاتصاله بواو الجماعة أصل الفعل اشتريوا. ربحت: علامة بنائه الفتح لاتصاله بتاء التأنيث كانوا: علامة بنائه الضم لاتصاله بواو الجماعة
3- دعوا : علامة بنائه الضم على الواو المحذوفة لاتصاله بواو الجماعة أصل الفعل دعووا
4- نادى : علامة بنائه الفتح المقدر
5- أنجينا : علامة بنائه السكون لاتصاله بناء الفاعلين. أغرقنا:علامة بنائه السكون
6- أصابهم : علامة بنائه الفتح . كسبوا : علامة بنائه الضم
7- ظلمتم: علامة بنائه السكون
8- دعا : علامة بنائه الفتح المقدر
9- بلغت: علامة بنائه الفتح
10- تولوا : علامة بنائه الضم على الياء المحذوفة لاتصاله بواو الجماعة أصل الفعل توليوا غضب: علامة بنائه الفتح
11- استحوذ: علامة بنائه الفتح أنساهم: علامة بنائه الفتح المقدر
12- ألقوا: علامة بنائه الضم على الياء المحذوفة أصل الفعل ألقيوا

ملاحظة: بالنسبة للكتاب فيقول إذا كان الفعل معتل الآخر واتصلت به واو الجماعة فعلامة البناء ضمة مقدرة على حرف العلة المحذوف
التمرين السادس من درس " ظن وأخواتها " 
ب - 1- بمعنى رجحان اليقين . 
2- بمعنى اتهم . 
الإعراب : 
1- أظن : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره . ، والفاعل ضمير مستتر وجوبا تقديره " أنا " 
الخبر : مفعول به أول منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره . 
صحيحا : مفعول به ثان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره وجملة " أطن الخبر صحيحا " ابتدائية لامحل لها من الإعراب . 


2- لا : حرف نهي وجزم مبني على السكون لامحل له من الإعراب . 
تظنوا : فعل مضارع مجزوم بـ لا الناهية " وعلامة جزمه حذف النون لأنه من الأفعال الخمسة ، . والواو ضمير مبني على السكون في محل رفع فاعل . 
أحدا : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره . وجملة " لاتظنوا أحدا " ابتدائية لامحل لها من الإعراب . 
إن : حرف مصدري ناسخ مشبه بالفعل ينصب المبتدأ ويرفع الخبر مبني على الفتح لامحل له من الإعراب . 
بعض : اسم إن منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره، وهو مضاف . 
الظن : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره . 
إثم : خبر إن مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره , وجملة " إن بعض الظن اثم " استئنافية لامحل لها من الإعراب . 

ج - 1-جاءت بمعنى اليقين . 
2- بمعنى أبصرت . 
3- بمعنى شاهدت . 

1- رأيت : فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بضمير الرفع المتحرك ، والتاء ضمير متصل مبني على الضم في محل رفع فاعل . 
الصدق : مفعول به أول منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره . 
منجاة : مفعول به ثان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره وجملة " رأيت الصدق منجاة " ابتدائية لامحل لها من الإعراب . 

2- رأيت : فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بضمير الرفع المتحرك ، والتاء ضمير متصل مبني على الضم في محل رفع فاعل . 
شاعرا : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره . 
ينشد : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره ، والفاعل ضمير مستتر جوازا تقديره " هو " 
شعره : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره وهو مضاف ، والهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل جر بالإضافة ، وجملة " ينشد شعره " في محل نصب حال . وجملة " رأيت شاعرا ينشد " ابتدائية لامحل لها من الإعراب . 


3- رأيت : فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بضمير الرفع المتحرك ، والتاء ضمير متصل مبني على الضم في محل رفع فاعل . 
حلما : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره . 
سعيدا : نعت لـ " حلما منصوب مثله وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره . وجملة " رأيت حلما سعيدا " ابتدائية لامحل لها من الإعراب . 

بقيت فقرة " د " .

التدريب الثاني من درس الفعل الماضي 
الفعل ثم العلامة ثم السبب ثم الاعراب
الفعل / وثقت 
العلامة/ السكون 
السبب /اتصل به ضمير رفع متحرك 
الاعراب /وثق : فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بضمير رفع متحرك والتاء ضمير مبني على الضم في محل رفع فاعل

الفعل "قلَّ " فعل ماض مبني على الفتح لأنه صحيح الآخر غير متصل بشئ 

الفعل / اقتفيتم 
العلامة /السكون 
السبب / اتصل به ضمير رفع متحرك 
الاعراب / اقتفى : فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بضمير الرفع المتحرك التاء ضمير مبني على الضم في محل رفع فاعل والميم علامة الجمع 

الفعل / كانت 
العلامة / الفتحة الظاهرة 
السبب / ليس آخره ألف واتصلت به تاء التأنيث 
الاعراب / كان : فعل ماض ناسخ مبني على الفتح والتاء للتأنيث

الفعل / تسامى 
العلامة / الفتحة المقدره 
السبب / للتعذر لأن آخره ألف 
الاعراب / تسامى : فعل ماض مبني على الفتح المقدر منع من ظهورها التعذر والفاعل ضمير مستتر جوازا تقديره ( هو )

الفعل / سرها 
العلامة / الفتحة الظاهرة 
السبب / ليس آخره ألف واتصل به ضمير نصب 
الاعراب / سرها: فعل ماض مبني على الفتح
والفاعل ما والهاء ضمير متصل مبني في محل نصب مفعول به

الفعل / علمت 
العلامة / الفتحة الظاهرة 
السبب / ليس آخره ألف واتصلت به تاء التأنيث 
الاعراب / علمت : فعل ماض مبني على الفتح والفاعل ضمير مستتر تقديره ( هي )التاء للتأنيث

الفعل / ارادت 
العلامة /الفتحة الظاهرة 
السبب / ليس آخره ألف واتصلت به تاء التأنيث 
الاعراب / فعل ماض مبني على الفتح والفاعل ضمير مستتر تقديره ( هي ) والتاء للتأنيث

الفعل / استولوا 
العلامة / ضمة مقدرة 
السبب / معتل الآخر واتصلت به واو الجماعة 
الاعراب / فعل ماض مبني على الضمة المقدرة على حرف العلة المحذوف واو الجماعة ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل

الفعل / مشوا 
العلامة / ضمة مقدرة 
السبب / معتل الآخر واتصلت به واو الجماعة 
الاعراب / فعل ماض مبني على الضمة المقدرة واو الجماعة ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل

الفعل / عمموا 
العلامة / الضمة الظاهرة 
السبب / صحيح الآخر واتصلت به واو الجماعة 
الاعراب / فعل ماض مبني على الضمة الظاهرة واو الجماعة ضمير متصل مبني في محل رفع فاعل

الفعل / بنوا 
العلامة / ضمة مقدرة 
السبب/ معتل الآخر واتصلت به واو الجماعة 
الاعراب فعل ماض مبني على الضمة المقدرة على حرف العلة المحذوف واو الجماعة ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل

الفعل / أدمى 
العلامة / الفتحة المقدرة 
السبب / للتعذر لان آخره ألف 
الاعراب / فعل ماض مبني على فتحة مقدرة منع من ظهورها التعذر والفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره ( هو ) 

الفعل / شفى 
العلامة / الفتحة المقدرة 
السبب / للتعذر لان آخره ألف 
الاعراب / فعل ماض مبني على فتحة مقدرة منع من ظهورها التعذر والفاعل ضمير مستتر جوازاً تقديره ( هو )

الفعل / هتفنا 
العلامة / السكون 
السبب / اتصل به ضمير رفع متحرك 
الاعراب / هتف : فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بضمير رفع متحرك نا : ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل

الفعل / ارتد 
العلامة / الفتحة الظاهرة 
السبب/ ليس آخره ألف ولم يتصل به شئ 
الاعراب / فعل ماض مبني على الفتح والفاعل صداه

الفعل / احتوانا 
العلامة/ الفتحة المقدرة 
السبب / للتعذر لان آخره ألف 
الاعراب / احتوى: فعل ماض مبني على فتحة مقدرة منع من ظهورها التعذر ضباب نا : ضمير متصل مبني على السكون في محل نصب مفعول به
التدريب الخامس
ب-

 أراد – مبني على الفتح.(
 نشر –( مبني على الفتح.
 طويت – مبني على الفتح .(
 أتاح – مبني على الفتح .(
( جاورت – مبني على الفتح .
 كان _ مبني على الفتح .(

ج - في البيتين تشبيه

حيث شبه الشاعر انتشار المحاسن والفضائل في الإنسان والتي قد تخفى على كثير ممن حوله وذلك عندما يتعرض له حاسد فيحسن إليه من حيث أراد الإساءة بانتشار رائحة العود الطيب عندما تشتع النار فيه فلولا هذه النار ماعرف طيب العود ولولا هذا الحاسد ماعرفت فضائل هذا الإنسان.


وهويسمى عند البلاغيين تشبيه ضمني يفهم من سياق الكلام ويؤدى غالبا بجملتين أو أكثر لابجملة واحدة .

السؤال السادس

إذا سمعت موعظة فكن ممن سمعوا ووعوا ولا تكن ممن قالوا سمعنا وعصينا

إذا : اسم شرط غير جازم لما يستقبل من الزمان مبني على السكون خافض لشرطه منصوب بجوابه منصوب على الظرفية الزمانية وهو مضاف
سمعت : فعل ماض مبني على السكون لاتصاله بضمير رفع متحرك والتاء ضمير متصل مبني على الفتح في محل رفع فاعل وجملة ( سمعت ) في مل جر بالإضافة
موعظة : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره 
فكن
الفاء : حرف واقع في جواب الشرط لا محل له من الإعراب
كن : فعل أمر ناقص ناسخ مبني على السكون واسمه ضمير مستتر وجوبًا تقديره ( أنت )
ممن : أصلها ( مِـنْ مـَن )
من : حرف جر مبني على السون لا محل له من الإعراب 
مـَـن : اسم موصول مبني على السكون في محل جر اسم مجرور والجار والمجرور متعلقان بخبر ( كن ) المحذوف وجملة ( كن ) لا محل لها من الإعراب لأنها واقعة في جواب شرط لاسم شرط غير جازم
سمعوا : فعل ماض مبني على الضم الظاهر وواو الجماعة ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل وجملة ( سمعوا ) لا محل لها من الإعراب لأنها صلة موصول
ووعوا 
الواو : حرف عطف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب
وعوا : فعل ماض مبني على الضم المقدر وواو الجماعة ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل وجملة ( وعوا ) لا محل لها من الإعراب لأنها معطوفة على جملة لا محل له من الإعراب ( سمعوا )
ولا
الواو : حرف عطف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب
لا : حرف نهي وجزم مبني على السكون لا محل له من الإعراب
تكن : فعل مضارع ناقص ناسخ مجزوم بـ ( لا ) وعلامة جزمه السكون واسمه ضمير مستتر وجوبًا تقديره ( أنت )
ممن : أصلها ( مِـنْ مـَن )
من : حرف جر مبني على السون لا محل له من الإعراب 
مـَـن : اسم موصول مبني على السكون في محل جر اسم مجرور والجار والمجرور متعلقان بخبر ( تكن ) المحذوف وجملة ( تكن ) لا محل لها من الإعراب لأنها معطوفة على جملة لا محلها من الإعراب قالوا : فعل ماض مبني على الضم الظاهر وواو الجماعة ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل وجملة (قالوا ) لا محل لها من الإعراب لأنها صلة موصول
سمعنا : فعل ماض مبني على السكون و ( نا ) المتكلمين ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل وجملة ( سمعنا ) في محل نصب مفعول به ( مقول القول )
وعصينا
الواو : حرف عطف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب
عصينا : فعل ماض مبني على السكون و ( نا ) المتكلمين ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل وجملة ( عصينا ) في محل نصب لأنها معطوفة على جملة ( سمعنا )


التمرين السابع : 

1- قد : حرف يفيد التحقيق مبني على السكون لامحل له من الإعراب . 
هوى : فعل ماض مبني على الفتح المقدر على الألف منع من ظهورها التعذر . 
الشعر : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره . 
عن : حرف جر مبني على السكون لامحل له من الإعراب . 
مشارفه : اسم مجرور بحرف الجر وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره ، وهو مضاف و" الهاء " ضمير متصل مبني على الكسر في محل جر بالإضافة ، والجار والمجرور متعلقان بالفعل " هوى " أو بحال محذوف .
الزهر : نعت لـ " مشارف " مجرور مثله وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره . وجملة " قد هوى الشعر .... " ابتدائية لامحل لها من الإعراب . 

وأغفى : حرف عطف مبني على الفتح لامحل له من الإعراب . 
أغفى : فعل ماض مبني على الفتح المقدر على الألف منع من ظهورها التعذر ، والفاعل ضمير مستتر جوازا تقديره " هو " 
على : حرف جر مبني على السكون لامحل له من الإعراب . 
رؤى : اسم مجرور بحرف الجر وعلامة جره الكسرةالمقدرة منع من ظهورها التعذر والجار والمجرور متعلقان بالفعل " أغفى " ، وهو مضاف 
أحزانه : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره ، وهو مضاف والهاء ضمير متصل مبني على الكسر في محل جر بالإضافة ، وجملة " أغفى " لامحل لها من الإعراب معطوفة على جملة " قد هوى الشعر ... " 

2- خفروا : فعل ماض مبني على الضم لاتصاله بواو الجماعة ، وواو الجماعة ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل . 
ذمة : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره ، وهو مضاف .
العهود : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره . وجملة " خفروا ذمة .. " ابتدائية لامحل لها من الإعراب . 
وصموا : الواو حرف عطف مبني على الفتح لامحل له من الإعراب . 
صموا : فعل ماض مبني على الضم لاتصاله بواو الجماعة ، وواو الجماعة ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل . 
الأذن : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .
عن : حرف جر مبني على السكون لامحل له من الإعراب . 
صرخة : اسم مجرور بحرف الجر وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره ، وهو مضاف .
الهضيم : مضاف إليه مجرور وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره . 
اللاحي : نعت لـ " الهضيم " مجرور وعلامة جره الكسرة المقدرة لأنه اسم منقوص .وجملة " صموا الأذن .... " لامحل لها من الإعراب معطوفة على جملة " خفروا ذمة ... " 


3- وعى : فعل ماض مبني على الفتح المقدر منع من ظهورها التعذر . 
الرجل : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره . 
الخبر : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .والجملة الفعلية " ابتدائية لامحل لها من الإعراب .

فعل الأمر
التمرين الأول :
( فعل الأمر : علامة البناء )
1ـ أرني : حذف حرف العلة 
خذ : السكون
صرهن : السكون
اجعل : السكون
ادعهن : حذف حرف العلة
اعلم : السكون
2ـ انظر : السكون
3ـ اعبدوا : حذف النون
4ــ قل : السكون
تعالوا : حذف النون
5ـ أفتوني : حذف النون
6ـ تناجوا : حذف النون
اتقوا :حذف النون
7ـ ادخلا : حذف النون
8ـ طلقوهن : حذف النون
أحصوا : حذف النون
9ـ اقنتي ، اسجدي ، اركعي : حذف النون
10ـ قرن ، أقمن ، آتين ، أطعن : السكون
التمرين الثاني ص 61
1-أعط . علامة بنائه : حذف حرف العلة . السبب : لأنه معتل الآخر .
2-أقمن . علامة بنائه : السكون . السبب اتصاله بنون النسوة .
أكثرن . علامة بنائه : السكون . السبب اتصاله بنون النسوة .
3-الزم . علامة بنائه : السكون . السبب لأنه صحيح الآخر .
4-ادع . علامة بنائه : حذف حرف العلة . السبب لأنه معتل الآخر .
اعمل . علامة بنائه : السكون . السبب لأنه صحيح الآخر .
5-احكموا . علامة بنائه : حذف النون . السبب لأنه اتصل به واو الجماعة.
6-اعملا . علامة بنائه : حذف النون . السبب لأنه اتصلت به ألف الاثنين.
7-اجتنبا . علامة بنائه : حذف النون . السبب لأنه اتصلت به ألف الاثنين.

التمرين الثالث ص 61
1-اغتنم الفرصة . اغتنمنَّ الفرصة . اغتنموا الفرصة .
2-ارأف بعبادك . ارأفنَّ بالضعفاء . ارأفوا بالضعفاء .
3-قم إلى الصلاة . قومنَّ للصلاة . قوموا للصلاة .
4-اقرأ القصة . اقرأنَّ القصة . اقرؤا القصة .

التمرين الرابع ص 62
1-اسعَ في الخيرِ .
2-ارمِ السهمَ .
3-انهَ عن الشرِ .
4-اسمُ إلى العلا .
5-امشِ في الحقِ .
6-ارجُ الخيرَ .

التمرين الخامس ص 62
قم : فعل أمر مبني على السكون ، والفاعل ضمير مستتر وجوبًا تقديره ( أنت ) .
للمعلم : اللام : حرف جر مبني على الكسر لا محل له من الإعراب .
المعلم : اسم مجرور باللام وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره .
وفه : وفِّ : فعل أمر مبني على حذف حرف العلة ، والفاعل ضمير مستتر وجوبًا تقديره ( أنت ) ، والهاء : ضمير متصل مبني على الكسر في محل نصب مفعول به أول .
التبجيلا : مفعول به ثان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .
كاد : فعل من أفعال المقاربة ناقص يرفع المبتدأ ويسمى اسمها ، وتنصب الخبر ويسمى خبرها مبني على الفتح .
المعلم : اسم ( كاد ) مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة على آخره .
أن : حرف توكيد و نصب .
يكون : فعل مضارع ناقص منصوب بــ( أن ) وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .
واسم ( يكون ) ضمير مستتر جوازًا تقديره ( هو ) .
رسولا : خبر ( يكون ) منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .
وأن يكون رسولا مصدر مؤول في محل نصب خبر ( كاد ) .

التمرين السادس ص 63
( 1 ) استغفر : فعل أمر مبني على السكون وحرك بالكسر لالتقاء الساكنين ، والفاعل ضمير مستتر وجوبًا تقديره ( أنت ) .
الله : لفظ الجلالة مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .
ارضينَّ : فعل أمر مبني على الفتح لاتصاله بنون التوكيد الثقيلة ، والفاعل ضمير مستتر وجوبًا تقديره ( أنت ) .

( 2 ) قفي : فعل أمر مبني على حذف النون لاتصاله بياء المخاطبة ، والياء : ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل .
خبرينا : خبر : فعل أمر مبني على حذف النون لاتصاله بياء المخاطبة ، والياء : ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل ، والناء : ضمير متصل مبني على السكون في محل نصب مفعول به أول .
أحاديث : مفعول به ثان منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة على آخره .

( 3 ) عرِّجا : فعل أمر مبني على حذف النون لاتصاله بألف الاثنين ، وألف الاثنين : ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل .
وارفقا : الواو : حرف عطف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب .
ارفقا : فعل أمر مبني على حذف النون لاتصاله بألف الاثنين ، وألف الاثنين : ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل . ( وجملة ارفقا معطوفة على الجملة الفعلية عرجا .
بي : الباء : حرف جر مبني على الكسر لا محل له من الإعراب .
الياء : ضمير متصل مبني على السكون في محل جر بحرف الجر .

( 4 ) ساعدوا : ساعد : فعل أمر مبني على حذف حرف النون لاتصاله بواو الجماعة ، واو الجماعة : ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل . والألف فارقة .
المحتاجين : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الياء لأنه جمع مذكر سالم .
إنهم : إن : حرف توكيد ونصب ، والهاء : ضمير متصل مبني على الضم في محل نصب اسم إن .
في : حرف جر مبني على السكون لا محل له من الإعراب .
ضنك : اسم مجرور بفي وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره .
وشبه الجملة ( في ضنك ) في محل رفع خبر إن .
شديد : صفة مجرورة وعلامة جره الكسرة الظاهرة على آخره .
والجملة الاسمية ( إنهم في ضنك ) في محل نصب حال .

الفعل المضارع 

التمرين الأول : 
1- يتقبل : معرب 
2- يعلم : معرب . 
3- يظهره : معرب .
4- يسخر : مغرب . 
5- تخرجوهن : معرب . 
يخرجن : مبني . 
يأتين : مبني . 
6- يحضن : مبني . 
يضعن : مبني . 
يتق : معرب . 
يجعل : معرب . 
7- يؤتي : مغرب . 
يشاء : معرب . 
يؤت : معرب . 
8- ندعو : معرب .

التمرين الثالث صفة 67

ب - 
1 - يدنو ترجو 
فعلان مضارعان مرفوعان وعلامة رفعهما الضمة المقدرة على آخرهما منع من ظهوها الثقل وهو صعوبة النطق بالحركة 
2 - دعي فعل ماض مبني للمجول مبني على الفتح ونائب الفاعل ضمير مستتر جوازا تقديره هو
3 - يكنّ فعل مضارع ناسخ مبني على السكون لأنه متصل به نون النسوة ونون النسوة ضمير متصل مبني على الفتح في محل رفع اسم يكن
4 - ترى وناصبه أن
5 - ترى والمفعولان هما حسب الترتيب الموت وشافيا
ج - رجا ، كان 
علامة بناء الأول الفتحة المقدرة والثاني الفتحة الظاهرة
د - يكفي المنتدى فخرا أن الجميع متعاونون 
هـ - مفرد المنايا هو المنية كلٌ يسأل الله المنية الحسنة 
مفرد أماني هو أمنية أمنيتي أن يتوظف جميع العاطلين
و - لبيان أهمية الأخ في حياة الإنسان وتوكيد دوره
حل التمرين الرابع صفحة 67

يعفو الله عن التائب
يبدي المخطئ أسفه
يتسلح الرجل بالإيمان
ترضى المعلمة عن الطالبة المبدعة
تقرأ الطالبة دروسها
تقتني المرأة دررا ثمينة
يفتتح الوزير مشروعات جديدة
يشكو المؤمن حزنه إلى الله
يعلم الله الغيب
يرمي الحاج الجمرات
يحظى الطالب الخلوق باحترام زملائه
التمرين الخامس صفحة 68

1 - يصعد 
2 - يرفض 
3 - يخاف
4 - يرفع 
5 - يظهر
6 - يغفر 
7 - يقذف
8 - ينفع
تعملُ بإخلاص

الفعل المضارع ( تعمل )
إعرابه بدون النونين 
تعمل : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره والفاعل ضمير مستتر وجوبًا تقديره ( أنت ) 

مع نون التوكيد
ألا تعملـَـنَّ بإخلاص 
تعملنّ : فعل مضارع مبني على الفتح لاتصاله بنون التوكيد في محل رفع والفاعل ضمير مستتر وجوبًا تقديره ( أنت ) 

مع نون النسوة
ألا تعملـْـنَ بإخلاص
تعملنَ : فعل مضارع مبني على السكون لاتصاله بنون النسوة في محل رفع ونون النسوة ضمير متصل مبني على الفتح في محل رفع فاعل 


لن يخشى الصعاب مغامر

الفعل المضارع يخشى
إعرابه دون النونين
يخشى : فعل مضارع منصوب بـ ( لن ) وعلامة نصبه الفتحة المقدرة في آخره منع من ظهورها التعذر


مع نون التوكيد
لن يخـشيـَـنَّ الصعاب مغامر
إعرابه مع نون التوكيد
يخشى : فعل مضارع مبني على الفتح لاتصاله بنون التوكيد في محل نصب

مع نون النسوة
المغامرات لن يخـشـَـيـْـنَ الصعاب
إعرابه مع نون النسوة 
يخشين : فعل مضارع مبني على السكون لاتصاله بنون النسوة في محل نصب ونون النسوة ضمير متصل مبني على الفتح في محل رفع فاعل

تؤتى مناها ويأبى الله إلا ما يريد

تريد : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره
النفس : فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره وجملة ( تريد ) لا مل لها من الإعراب لأنها ابتدائية 
أن : حرف مصدري ونصب واستقبال مبني على السكون لا محل له من الإعراب 
تؤتى : فعل مضارع مبني لما لم يسم فاعله ( مبني للمجهول ) منصوب بـ ( أن ) وعلامة نصبه الفتحة المقدرة في آخره منع من ظهورها التعذر ونائب الفاعل ضمير مستتر جوازًا تقديره ( هي ) والمصدر المؤول ( أن تؤتى ) في محل نصب مفعول به للفعل ( تريد )
مناها : مفعول به ثان منصوب وعلامة نصبه الفتحة المقدرة في آخره منع من ظهورها التعذر وهو مضاف و( ها ) ضمير متصل مبني على السكون في محل جر مضاف إليه
ويأبى 
الواو : حرف استئناف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب 
يأبى : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة في آخره منع من ظهورها التعذر
الله : لفظ الجلالة فاعل مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره وجملة ( يأبى الله ) لا محل لها من الإعراب لأنها استئنافية
إلا : حرف استثناء لا عمل له ( حرف حصر ) مبني على السكون لا محل له من الإعراب
ما : اسم موصول مبني على السكون في محل نصب مفعول به
يريد : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره والفاعل ضمير مستتر جوازًا تقديره ( هو ) وجملة ( يريد ) لا محل من الإعراب لأنها صلة موصول

السؤال الثامن

نسير : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره والفاعل ضمير مستتر وجوبًا تقديره ( نحن ) 
الجبال : مفعول به منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره وجملة ( نسير الجبال ) في محل جر بالإضافة 

وترى 
الواو : حرف عطف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب
ترى : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة في آخره منع من ظهورها التعذر والفاعل ضمير مستتر وجوبًا تقديره ( أنت )

فلم 
الفاء : حرف استئناف مبني على الفتح لا محل له من الإعراب
لم : حرف نفي وجزم وقلب مبني على السكون لا محل له من الإعراب
نغادر : فعل مضارع مجزوم بـ ( لم ) وعلامة جزمه السكون والفاعل ضمير مستتر وجوبًا تقديره ( نحن )


لا : حرف نفي مبني على السكون لا محل له من الإعراب
أبرح : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره والفاعل ضمير مستتر وجوبًا تقديره ( أنا )
أبلغ : فعل مضارع منصوب بـ ( أن ) مضمرة وجوبًا وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره والفاعل ضمير مستتر وجوبًا تقديره ( أنا )
أو : حرف عطف مبني على السكون لا محل له من الإعراب
أمضي : فعل مضارع معطوف منصوب وعلامة نصبه الفتحة الظاهرة في آخره والفاعل ضمير مستتر وجوبًا تقديره ( أنا )

لم : حرف نفي وجزم وقلب مبني على السكون لا محل له من الإعراب
تخش : فعل مضارع مجزوم بـ ( لم ) وعلامة جزمه حذف حرف العلة والفاعل ضمير مستتر وجوبًا تقديره ( أنت )
تستحي : فعل مضارع مجزوم بـ ( لم ) وعلامة جزمه حذف حرف العلة والفاعل ضمير مستتر وجوبًا تقديره ( أنت )
أصل الفعل ( تستحيي ) على وزن ( تستفعل ) الفعل " يستحي " في البيت هنا من " استحيا "يستحيي " وليس " استحى " يستحي "ولذا فالفعل " يستحيي " بياءين فحرف العلة هو الذي يحذف في الجزم وبقيت الياء الأخرى لأنها على وزن تستفعل فحذفت لامه وبقيت عينه ، فالياء الموجودة في " ولم تستحي " هي عين الكلمة .

المؤمن : مبتدأ مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره
الحق : نعت مرفوع وعلامة رفعه الضمة الظاهرة في آخره 
يدعو : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة في آخره منع من ظهورها الثقل والفاعل ضمير مستتر جوازًا تقديره ( هو ) والجملة الفعلية في محل رفع خبر للمبتدأ ( المؤمن ) وجملة ( المؤمن يدعو ) لا محل لها من الإعراب لأنها ابتدائية
إلى : حرف جر مبني على السكون لا محل له من الإعراب
الخير : اسم مجرور بـ ( إلى ) وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره والجار والمجروران متعلقان بالفعل ( يدعو )
وينهى 
الواو حرف عطف مبني على الفتح لا مل له من الإعراب
ينهى : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه الضمة المقدرة في آخره منع من ظهورها التعذر والفاعل ضمير مستتر جوازًا تقديره ( هو ) والجملة الفعلية في محل رفع لأنها معطوفة على جملة ( يدعو )
عن : حرف جر مبني على السكون لا محل له من الإعراب وحرك بالسر لالتقاء الساكنين
الشر : اسم مجرور بـ ( عن ) وعلامة جره الكسرة الظاهرة في آخره والجار والمجروران متعلقان بالفعل ( ينهى )

السؤال الأول


1 – تقاتلوهم : فعل مضارع مجزوم بـ ( لا ) وعلامة جزمه حذف حرف النون لأنه من الأفعال الخمسة وواو الجماعة ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل و ( هم ) ضمير متصل مبني على السكون في محل نصب مفعول به وهناك من يعرب والهاء ضمير متصل مبني على الضم في محل نصب مفعول به والميم حرف مبني على السكون دال على جمع الذكور 
يقاتلوكم : فعل مضارع منصوب بـ ( أن ) مضمرة وجوبًا وعلامة نصبه حذف حرف النون لأنه من الأفعال الخمسة وواو الجماعة ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل و ( كم ) ضمير متصل مبني على السكون في محل نصب مفعول به وهناك من يعرب والكاف ضمير متصل مبني على الضم في محل نصب مفعول به والميم حرف مبني على السكون دال على جمع الذكور 
2 – تجريان : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت حرف النون لأنه من الأفعال الخمسة وألف الاثنين ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل
3 – تنالوا : فعل مضارع منصوب بـ ( لن ) وعلامة نصبه حذف حرف النون لأنه من الأفعال الخمسة وواو الجماعة ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل
تنفقوا : فعل مضارع منصوب بـ ( أن ) مضمرة وجوبًا وعلامة نصبه حذف حرف النون لأنه من الأفعال الخمسة وواو الجماعة ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل 
تحبون : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت حرف النون لأنه من الأفعال الخمسة وواو الجماعة ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل
4 – تدخلوا : فعل مضارع مجزوم بـ ( لا ) وعلامة جزمه حذف حرف النون لأنه من الأفعال الخمسة وواو الجماعة ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل 
تستأنسوا : فعل مضارع منصوب بـ ( أن ) مضمرة وجوبًا وعلامة نصبه حذف حرف النون لأنه من الأفعال الخمسة وواو الجماعة ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل
تسلموا : فعل مضارع معطوف منصوب وعلامة نصبه حذف حرف النون لأنه من الأفعال الخمسة وواو الجماعة ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل 
5 – يكونوا : فعل مضارع ناقص ناسخ منصوب بـ ( أن ) وعلامة نصبه حذف حرف النون لأنه من الأفعال الخمسة وواو الجماعة ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع س ( يكونوا ) 
6 – تعجبين : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت حرف النون لأنه من الأفعال الخمسة وياء المخاطبة ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل
7 – يخادعون : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت حرف النون لأنه من الأفعال الخمسة وواو الجماعة ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل 
يخدعون : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت حرف النون لأنه من الأفعال الخمسة وواو الجماعة ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل
يشعرون : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت حرف النون لأنه من الأفعال الخمسة وواو الجماعة ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل
8 – تستطيعوا : فعل مضارع منصوب بـ ( لن ) وعلامة نصبه حذف حرف النون لأنه من الأفعال الخمسة وواو الجماعة ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل 
تعدلوا : فعل مضارع منصوب بـ ( أن ) وعلامة نصبه حذف حرف النون لأنه من الأفعال الخمسة وواو الجماعة ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل
9 – تلبسوا : فعل مضارع مجزوم بـ ( لا ) وعلامة جزمه حذف حرف النون لأنه من الأفعال الخمسة وواو الجماعة ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل 
تكتموا : فعل مضارع معطوف مجزوم وعلامة جزمه حذف حرف النون لأنه من الأفعال الخمسة وواو الجماعة ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل
تعلمون : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت حرف النون لأنه من الأفعال الخمسة وواو الجماعة ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل 
10 – يتناهون فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت حرف النون لأنه من الأفعال الخمسة وواو الجماعة ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل
يفعلون : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت حرف النون لأنه من الأفعال الخمسة وواو الجماعة ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل 
11 – يعلمون : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت حرف النون لأنه من الأفعال الخمسة وواو الجماعة ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل 
12 – تخافون فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت حرف النون لأنه من الأفعال الخمسة وواو الجماعة ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل
السؤل الثاني

1 - المعلمون يبذلون 
يبذلون : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون لأنه من الأفعال الخمسة وواو الجماعة ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل وجملة ( يبذلون ) في محل رفع خبر للمبتدأ ( المعلمون )

2 - القمران يضيئان 
يضيئان : فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعه ثبوت النون لأنه من الأفعال الخمسة وألف الاثنين ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل وجملة ( يضيئان ) في محل رفع خبر للمبتدأ ( القمران )

3 - المسلمون لن يفلحوا
يفلحوا : فعل مضارع منصوب وعلامة نصبه حذف النون لأنه من الأفعال الخمسة وواو الجماعة ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل وجملة ( يفلحوا ) في محل رفع خبر للمبتدأ ( المسلمون )

4 - النقيضان لم يجتمعا
يجتمعا : فعل مضارع مجزوم بـ ( لم ) وعلامة جزمه حذف النون لأنه من الأفعال الخمسة وألف الاثنين ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل وجملة ( يجتمعا ) في محل رفع خبر للمبتدأ ( النقيضان )

5 - اليهود والنصارى لن يرضوا
يرضوا : فعل مضارع منصوب بـ ( لن ) وعلامة نصبه حذف النون لأنه من الأفعال الخمسة وواو الجماعة ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل وجملة ( يرضوا ) في محل رفع خبر للمبتدأ ( اليهود )

6 - الصديقان لم يتفقا
يتفقا : فعل مضارع مجزوم بـ ( لم ) وعلامة جزمه حذف النون لأنه من الأفعال الخمسة وألف الاثنين ضمير متصل مبني على السكون في محل رفع فاعل وجملة ( يتفقا ) في محل رفع خبر للمبتدأ ( الصديقان )

